

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

Sr. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publicándose ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número suelto..... 0'10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.
Pago adelantado.

Suscripción para erigir un mausoleo al ilustre repúblico
D. Francisco Pi y Margall, gloria de nuestra patria.

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.....	83	25
D. Félix López.....	0	25
» Manuel López Otero.....	0	25
» Manuel Pulido.....	0	25
» Santiago García M.....	0	25
Total.....	84	25

Para esta suscripción se admiten cantidades, por modestas que sean, en la Redacción de nuestro semanario.

GIRA REPUBLICANA

Respondiendo al deseo general repetidas veces manifestado por los republicanos de esta ciudad, la Junta municipal del partido, en sesión del 26 del corriente, acordó se celebre el próximo domingo 6 de Diciembre, una gira campestre, en las siguientes condiciones:

- 1.^a Este acto familiar y amistoso de los republicanos, entre sí mismos, se llevará á efecto el día citado, desde las doce de la mañana en adelante.
- 2.^a El lugar designado es los cerros del Castillo de San Servando y sitios inmediatos.
- 3.^a Podrán concurrir al acto todos los republicanos y sus familias que deseen hacerlo, sin limitaciones de ninguna clase, en cuanto al número.
- 4.^a No se establece cuota de pago, respetando la libertad de cada individuo ó familia para que lleve de su casa condimentado y dispuesto lo que le haya de servir de alimentación.
- 5.^a También se acordó libertad onnómada para que los concurrentes constituyan uno ó más grupos, supeditando la constitución de ellos á la conveniencia de cada familia ó individuo.
- 6.^a Si la fecha ó cualquier otro detalle del programa hubieran de sufrir modificación por causas no previstas, se hará saber oportunamente á los correligionarios.

Quiérese con esta expansión lícita y pacífica, extender el afecto recíproco que afortunadamente es muy sólido entre los republicanos; estrechar relaciones que están fundamentadas en la unidad de miras y deseos, y dar el ejemplo democrático de que ese día fraternicen, como otras muchas veces lo hacen, hombres de diversa posición social, siempre dispuestos á servirse mutuamente, y que quieren llamarse, no sólo correligionarios, si no hermanos.

Suponemos que ese día serán muy contados los correligionarios que no asistan ó que dejen de asistir á un acto político de importancia, pues en él, dentro de la mesura de nuestras costumbres, se trata de un homenaje del pueblo republicano á sus Concejales electos y de que éstos, á su vez, estrechen la mano de sus electores y amigos con los que están encariñados y á los que deben gratitud.

Cualquier duda que en la interpretación de las reglas establecidas tengan nuestros amigos, será resuelta en el Casino Republicano, Horno de los Bizcochos, 19.

EL PARTIDO LIBERAL DEMOCRÁTICO

El nuevo partido no traerá hombres ni ideas; viene á llenar un vacío: un vacío en un panteón.
Diario Universal.

No es conjunción, es un partido: el único Jefe y la única voz que hemos de seguir es la de Montero Ríos—ha dicho Canalejas.

Montero Ríos aporta su dirección, su idiosincrasia, sus ideas, las de siempre, todo lo que integra su personalidad política. Llegó el día de las declaraciones oficiales en el Parlamento y *El Herald de Madrid* dice que D. Eugenio «se ha limitado á presentar esbozadas las cuestiones.» ¡Famoso eufemismo!

Ni en lo social, ni en lo político, ni en lo religioso, nada ha aventurado, nada ha prometido. En lo de renovación política y espíritu nuevo, más lejos iría Maura; en lo social, Dato; en lo religioso, todos á igual altura; ¡nada de nueva ley de asociaciones; cuando más, «reformaremos la vigente si algo tiene de defectuoso»; «con el Código civil, nos basta...» «Yo no renuncio nunca, yo no puedo renunciar á las ideas que he sustentado toda mi vida»—exclamó el nuevo Jefe.

Levantóse á contestarle el mismo Villaverde: este Gobierno—dijo—se congratula de la formación de ese partido que puede ser útil instrumento de gobierno para la Monarquía. «Cuanto á su programa—añadió—el Gobierno que presido podría subscribirle.»—Y aplaudió la mayoría.

Tal resulta el famoso programa del nuevo partido liberal-democrático-archiradical-archipopular. Aquello que al de Canalejas imprimía carácter y que le separaba del resto de los monárquicos conservadores y fusionistas, ha quedado descartado: el nuevo programa le subscribiría Villaverde. ¡Como que es ni más ni menos, el mismo confeccionado por Montero y leído en la reunión de ex Ministros á raíz del fallecimiento de Sagasta!

Canalejistas y hombres de la Fusión, ya lo saben: no se trata de una conjunción. El canalejismo se reintegra á su primitivo hogar; las cosas vuelven, naturalmente, al estado que tenían antes de la jura, cuando la cartera de Agricultura no había sido aún abandonada por el ex Ministro demócrata.

Demócratas sinceros, admiradores del insigne Costa vuelven, pues, al seno de la política mañosa, de la vieja política de intriga de partido, que constituye la urdidumbre del triste vivir político de la Nación. No bastará que la pluma ó los labios digan otra cosa; las palabras no son bastante á hacer que la realidad y los hechos dejen de ser lo que son. ¡Las ideas y el sentimiento de la patria, en los hombres, á remolque de las circunstancias! Y hoy no pueden alegar siquiera sectarismos ó exclusivismos en nuestro

campo; los personalismos, caso de que alguna vez los haya habido, cayeron al empuje de las masas crecientes; hoy no hay más ídolos que el gran ídolo, el pueblo que todo lo es... La austeridad y el patriotismo se imponen en todos los corazones.

Muy despojado andaba el canalejismo de la aureola popular después del pujante renacimiento republicano. Pero hoy la gente nueva que se aprestara tras el brillante señuelo, habrá de llamarse á engaño y dispersarse si ha de ser consecuente; hoy no tienen otra bandera que la del partido liberal, otra jefatura y otro programa que los del anciano canonista gallego. Y aquella parte que aún siga en pos del hombre, del político de turno, no del Canalejas de los últimos tiempos, al entrar en el medio enervante de la política vieja y al contacto de sus hombres y sus artes rutinarias, perderán la fuerza de sus ideas, los que ideas sustentaran.

Y es lástima, porque las canalejistas ofrecían ciertas seducciones. Pero ahora, al asociarse á la ancianidad como al buscar antes, en diversas ocasiones, el consorcio de la espada, Canalejas ha demostrado que siente una irremediable debilidad ante la tentación irresistible del poder, de una jefatura en perspectiva. La última vez que fué Ministro entró en el Ministerio con pie firme, imponiendo gallardamente gran parte de su criterio; hoy al reintegrarse al seno de la familia liberal, lo primero que oye es un discurso en que el jefe difumina, sin disimulo, los rasgos más salientes de lo que fué su programa. Verdad es que entonces no existía la imperiosa, la urgentísima necesidad de constituir un instrumento de gobierno que reemplace al desvencijado que tan desdichadamente rige nuestros destinos. Que no á otra cosa viene el nuevo partido que á «llenar un vacío: un vacío en un panteón.»

Podrá discursar lo que quiera y como quiera el grande orador, pero el programa del partido liberal está en las últimas manifestaciones parlamentarias de su Jefe, D. Eugenio Montero Ríos.

Al asociarse á la ancianidad Canalejas ha pensado ganarlo todo. Y todo lo ha perdido.... todo y para siempre si este país tuviera memoria.

Porque habían de ir él y todos muy bien intencionados, pero había de pasar el peligro que para las Instituciones representa la Unión republicana y estaríamos de vuelta á las andadas.

Si es destino del pueblo español «suicidarse locamente abrazado á la dinastía» es muy triste destino el de los españoles.

Pero no será.

M. CASTRO.

Tiro rápido.

El Gobierno ha recibido el último golpe con el reciente discurso del Ministro de Marina.

Pero el Sr. Villaverde no se dá por enterado de nada, aun cuando el mundo se hunda bajo sus pies.

Lo que él dirá: denme pan.... y que me echen maúras.

Está empeñado el Gobierno en atropellar por todo.

Digalo el acuerdo de las sesiones dobles y las dominicales, opuesto al espíritu y letra del reglamento del Congreso.

Pero ni con esas podrá salir del atolladero.

Está condenado por lo fresco á parecer entre burlas y risas.

El brillante discurso del Sr. Menéndez Pallarés combatiendo el presupuesto de Gracia y Justicia, conmovió y exaltó á los luises y jesuitas de la mayoría y á los ultramontanos de la Cámara.

Confunden lo que es la Iglesia con la religión, la terreno con lo divino.

Que no hay peor sordo.... que el que por exclusivismo é intransigencias no quiere oír el dictado de la razón.

La proposición de la minoría republicana relativa á las sesiones de las Cortes, ha sido desechada por que no era del agrado de los señores simpáticos Villaverde y García Alix.

¿No quieren admitir soluciones decorosas?, pues Guerra! Guerra! Guerra!
y después habrá paz.

El Congreso está que arde; cada discurso, cada acuerdo, motiva un escándalo gordo.

¿Quién es ella?

Pues.... la presidencia del consecuente político Sr. Romero Robledo.

Por fin se ha reconstituido el partido liberal, bajo la jefatura del Sr. Montero Ríos y el concurso del triunvirato Vega Armijo, Canalejas y López Domínguez.

¿Durará mucho el nuevo partido?

Muy poco, si tarda en ser llamado al poder, y tardará, vaya si tardará.

El Sr. Moret, deshauciado por la mayoría liberal, formará iglesia aparte.

¿Y dónde irá á parar? ¿Cuántos le seguirán?

Va poco á poco labrando su descrédito y hasta los suyos le abandonan ya.

Sus sueños de Jefatura se van á cumplir, va á ser Jefe de sí mismo.

«¡Que espantosa soledad!»

La esperanza de un Directorio liberal ha fracasado apesar de los grandes esfuerzos de los Sres. Duque de Almodóvar y Salvador (D. Amós.)

No hay que darle vueltas; el partido liberal quedó disuelto el día de la famosa é inolvidable Asamblea.

¡Todos en él pusistéis vuestras manos!

La tercera hija de D. Carlos de Borbón, Princesa Schomburgo, ha desaparecido en compañía del cochero Emilio Materni.

Es mucha desgracia la que tiene con sus hijas el R. de los carlistas.

«Tres, eran tres
Las hijas de Elena.»

.....
.....

Dicese, no sabemos con que grados de verosimilitud, que el señor Gobernador se ausenta con dos meses de licencia.

¿Será cierto?

Respiremos; á enemigo que huye puente de plata.

Muchas sesiones ha celebrado la Comisión provincial.

De sus acuerdos nada sabemos que sea beneficio para la provincia.

Ah! sí, las dietas devengadas por los señores Diputados.

¿Los demócratas y liberales toledanos se funden en el nuevo partido ó hay disidencias?

¿Y agrupados quién va á ser el Jefe, el Sr. Relanzón, el Sr. Ruano ó el Sr. Infantes?

Porque por ahí se dicen tantas cosas y tan buenas!

FELICITACIONES

Sr. Don Tomás Gómez de Nicolás

Mi querido amigo: Usted ya no se acuerda de los que de veras le quieren y no le olvidan, ¡Claro, que con las glorias se le van las memorias! y á Ud. entre preparar el triunfo y obtenerle, no le resta tiempo para acordarse de nadie.

Le felicito entusiastamente, así como espero que lo haga en mi nombre á los otros correligionarios triunfantes. Pero quien principalmente está de enhorabuena, es Toledo, por la señal relevante que ha dado de amor al Progreso votando á las ideas que lo mantienen, sepultando á la par, y para siempre, al clericalismo, que se jactaba de ser dueño de la ciudad.

Aquí.... ¡más vale callar!

En espera de su apreciable, queda, quien como siempre le quiere y le abraza, á sus órdenes, José Quilis.

PUEBLA DE DON FADRIQUE

Sr. Don Tomás Gómez de Nicolás

Querido amigo y correligionario: Las muchas ocupaciones han sido causa de que antes no tenga ó haya tenido tiempo de felicitarle como á los correligionarios que han obtenido el triunfo en esa capital, lo hago muy de veras y también en nombre de los correligionarios de ésta.

Aquí, querido amigo, nos han derrotado, pero nos cabe el consuelo de decir que ha sido una derrota honrosa diga el vulgo lo que quiera y hubiéramos vencido á no ser por las armas empleadas por los contrarios de amenazar á los pobres con quitarles las tierras que les tenían dadas á renta, quitar trabajo, quitar de la beneficencia, etc., etc, pero en fin, hay 213 republicanos en ésta (estos votaron), y no hemos hecho nada más que empezar.

Hay que hacer al Alcalde la justicia de que no se han conocido elecciones más formales ni más sinceras, no teníamos intervención en las mesas, pero no ha habido necesidad, por que ya digo, que dentro del colegio no nos han quitado ni un voto.

Si ahora no, en otras venceremos.

Repito, querido amigo, mi felicitación más sincera y saludando á todos ustedes en nombre de los correligionarios de ésta, le da un fuerte apretón de manos y le desea salud y República, su afectísimo amigo, Manuel Nieto.

MADRID

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás.

Mi distinguido y querido amigo: Después de saludarte, así como á toda tu familia, le felicito juntamente con los demás Concejales de esa por el triunfo obtenido en las pasadas elecciones.

Salud y República le desea su buen amigo y correligionario, q. b. s. m., Juan Gualberto López.

Hemos recibido cariñosa felicitación, con motivo del triunfo del Partido republicano en esta capital, de D. Antonio d'a Veiga y D. Antonio Lens, de la Coruña, dirigidas á D. Francisco Palacios; de D. Antonio Olzina, Comerciante de Rialp (Lérida), y de los republicanos de Puebla de Montalbán.

A todos damos gracias.

Meeting de obreros mercantiles.

Celebróse el domingo 22 y, si bien el número de presentes no era grande, la corrección fué mucha y mayor el entusiasmo.

Tenia por objeto la reunión oír á los compañeros que de Madrid venían haciendo propaganda societaria y con el propósito de que los de aquí se constituyesen en asociación de resistencia á los principales fines de descanso dominical, disminución de horas de trabajo y participación en las utilidades.

A las tres y media abrió la sesión el Presidente de la de Madrid, compañero del Olmo, dando cuenta del objeto de la reunión y lectura de la comisión provisional nombrada para los preliminares trabajos de organización, que la componen: Mariano Hernández, Presidente; Eloy Hernández, Vicepresidente; Antonio García, Tesorero; Francisco Torres, Secretario; Mariano Barba, Félix Pradera, Francisco Pozas, Alvaro González y Félix Merino, Vocales.

El compañero Ayala, del ramo de tejidos, aboga por la unión y la solidaridad; hace el historial de la de Madrid, la que en poco más de un año ha aumentado en más de quinientos habiendo comenzado con sesenta solamente, tomando, entre otros acuerdos, el importantísimo de nombrar Abogado defensor; calcula que en la capital hay veintidós mil dependientes que, unidos, conseguirán cuanto noblemente se propongan, y añade, que el descanso dominical puede darse por conseguido, de no haber subido al poder el partido conservador ya sería Ley, pero que esto, no obstante, puede afirmar que el cincuenta por ciento de los comerciantes de Madrid, cierra ya los domingos.

El compañero Roca, con fácil y elocuente palabra, dice que el patrono sólo reconoce capital avasallador al dinero, despreciando el capital trabajo; que es llegada la hora de pedir se reconozca por el patrono el derecho que el obrero mercantil tiene á

la vida, á la luz, al aire, á la higiene, en una palabra, disminuyendo las horas del trabajo diario y otorgando un día de asueto semanal; que para conseguir este objeto necesitaban los de Madrid la ayuda de los de provincias; toca distintos puntos para el mejoramiento de la clase, como el salario, al que califica de artefacto vetusto; y termina diciendo que estas ventajas las piden para instruirse, puesto que hoy les consumen dos anemias: la física y la intelectual, aconsejando que debe ejercerse el derecho continuamente para conseguir sus propósitos.

Granados, Redactor de *El Descanso Dominical*, saluda á los dependientes de Toledo (*aplausos y vivas.*) Enaltece la dignificación de la clase; se congratula de que Toledo haya entrado de lleno en la vida del progreso, como lo prueban las últimas elecciones municipales; los dependientes de Toledo deben ser la avanzada de la civilización y protestar de la explotación que sufren.

Olabuenaga, de Bilbao, dice que deben procurar los dependientes ser más libres y más ilustrados; lamenta la ceguera de los jefes de Gobierno que no conceden lo que á todos conviene. Como los anteriores piden que se asocien los de Toledo para conseguir el descanso dominical y disminución de horas de trabajo.

Carceller, en estilo ameno, pregunta si los dependientes tienen razón en lo que piden; él cree que sí y que por consiguiente deben dársela, y si no se la dan tomársela, y que asociándose todos, con una sola peseta mensual podrán levantar un templo mayor que la Catedral; vitupera á los *tiralevitas* que no saben girar más que al rededor de una cucharada de garbanzos.

Resume el Presidente diciendo que, ya que el patrono tira del dependiente hacia el África, éste ha de tirar hacia Europa, ilustrándose, asociándose y formando primero la federación castellana, luego la española y por fin la universal, y que debe ejercerse toda la presión posible antes los poderes ya que éstos sólo ceden á dicha presión.

Con vivas á Toledo, Bilbao y Madrid, con grandes aplausos y con la promesa de volver pronto á esta ciudad, termina la reunión.

Mucho celebraremos que sea fructífera la visita á nuestra ciudad de los obreros mercantiles de Madrid; que nazca una potente asociación y que consigan sus nobles fines.

Crónica.—Información.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio inserto en cuarta plana, referente á la Lotería de Hamburgo, que representan los señores Valentín y C.^ª, Banqueros y expendedoría general.

El Centro de Artistas é Industriales celebra junta general mañana domingo, á las once de la misma, para tratar de la «Resolución previa de un precepto reglamentario», único asunto que figura en la orden del día.

El Profesor de Carpintería Artística de la Escuela Superior de Artes Industriales de esta ciudad D. Gabriel Borrás y Abella, ha sido declarado cesante, sustituyéndole en el cargo D. Antonio Amorós y Botella, Profesor numerario de dibujo de la Escuela de Artes Industriales de Logroño.

Ningún colega local nos adelantó en señalar la probable ruina que algunos sitios de la Catedral ofrecían. Dimos la voz de alarma sumándonos después á toda gestión que tuviera como fin la reparación y conservación del grandioso monumento.

En haras del arte que aquel sublime edificio atesora, ha consignado el Estado 125.000 pesetas para que en el presupuesto inmediato pueda procurarse el reparo y el desplome de alardes artísticos no superados por nadie.

Todos los que á tal objeto han contribuido merecen nuestros plácemes, y vale más queden incógnitos é ignorados los principales agentes; pues aunque el Diputado por este distrito, Sr. Duque de Arión, dicen ha interpuesto su influencia, gran vergüenza hubiera sido no concederlo.

No era un favor que pedía Toledo y su Diputado, sino una demanda justísima de la Nación entera y del Arte que son algo más.

Estamos, en fin, de enhorabuena y la damos y la recibimos de todos los buenos toledanos.

Interesante publicación.

La casa M. Prades Carlos, de Valencia (Grao, letra M., segundo), ha comenzado el 25 del pasado Octubre, y á guisa de propaganda, el número 1.º del periódico *Diario de un Partido Popular desde el 25 de Marzo de 1903*.

Esta publicación, que se procurará extender por toda España y América, será un semanario en 4.º prolongado, de 32 páginas de lectura, con dos fotografías, cuando menos, y cuyo valor en venta será de 25 céntimos de peseta ejemplar.

Su forma es diversa de las publicaciones periódicas conocidas, y aún no siendo doctrinal ni de controversia, tiene una misión importantísima en la labor republicana, pues se han de insertar en ella todos los documentos parlamentarios, manifiestos, circulares, órdenes del partido y toda clase de asuntos que sean de vivo interés para nuestros ideales, publicándose también *facsimils*, autógrafos, fotografías en conjunto de las Redacciones, y reproducción de un ejemplar de cada periódico republicano. Será, en fin, *El Diario de un Partido Popular*, un archivo donde se guarde todo lo que pueda interesar á cada republicano y al partido en conjunto.

La misma casa ha puesto á la venta también una colección de sellos perfectamente grabados, que vale un céntimo de peseta cada uno, y en la que figuran los treinta Diputados republicanos de las actuales Cortes, edición hecha para aumentar en parte el Tesoro de la República.

Ambas cosas son dignas de recomendación, y rogamos á los correligionarios las adquieran, como de alto interés para el partido.

Dejamos establecido el cambio con *La Tribuna*, periódico de Barcelona y *La Buena Administración*, de Victoria, que nos ha favorecido.

Pasado mañana lunes, espira el plazo para la reducción á metálico del servicio militar, á cuyo fin estarán abiertas las oficinas hasta las tres de la tarde, para la admisión de cuotas.

Así lo hace constar la Delegación de Hacienda en el *Boletín oficial* de la provincia.

General sentimiento ha producido en esta población la muerte de D. Arcadio García Sinova, Médico bien reputado y que gozaba de general estimación.

Falleció el 22 del actual y su entierro, nutrido de numeroso y distinguido acompañamiento, fué prueba patente de general dolor.

Lamentamos grandemente la defunción de un hombre joven é ilustrado que se hallaba en los albores de la vida profesional, y hubiera podido ser muy útil á sus semejantes.

A la dolorida familia nos unimos para participar de la inmensa pena que les agovia.

Otro Profesor de Medicina acaba de fallecer. Nos referimos á D. Lorenzo Sebastián y Lorente, muerto el día 25 del corriente, después de larga y honrosa historia profesional.

La familia está compuesta de personas á quienes estimamos, y esta circunstancia nos obliga á enviar la manifestación de nuestro dolor á la viuda doña Eloisa Jiménez Cano, á los hijos y al hijo político D. Joaquín Arellano.

No hubo espacio en el número anterior para consignar la triste noticia de que dejaron de existir, hace unos días, los jóvenes obreros tipógrafos Tomás García-Carpintero y Marcelino Herencia, cuyas respectivas familias pueden contar con nuestro sentimiento.

Hemos recibido el cuaderno 5.º de la notable obra *Nueva Historia y Monografías Geográficas de las provincias de España*, amenizado con descripciones de las costumbres romanas, puntualizando extremos como los referentes á la agricultura, industria y comercio, servicio militar, la Iglesia primitiva y al-

gunos más de no menor importancia. Está ilustrado con dibujos de la estatua de Augusto, los bustos de otros emperadores romanos y algunos objetos de cerámica, etc.

Esta obra se publica por cuadernos semanales de 32 páginas, á 50 céntimos de peseta uno, la edición de lujo, y á 30 céntimos la corriente.

Los pedidos á D. A. Pérez Asensio, Pizarro, 16, bajo, Madrid, y en todas las librerías y centros de suscripción de España, América y el Extranjero.

Son muchísimas las personas que se quejan, con razón, de dos cosas igualmente fáciles de remediar.

Es una de ellas el deplorable estado de policía en que se halla la calle del Horno de los Bizcochos, y además su empedrado, que es malísimo y casi desde luego peor que el de muchas calles de la población.

La otra denuncia está encaminada á remediar que la Plaza del Horno, donde el Casino de Artistas tiene su puerta accesoria, sea un basurero poco menos que permanente.

Sobre que la higiene y la policía exigen otra cosa en toda la ciudad, ha de tenerse en cuenta que se trata de dos sitios enclavados en la zona urbana, por donde el tránsito de personas es numeroso y frecuente y muy visitado por los forasteros, por estar en sus inmediaciones el Alcázar, dos Casinos y varios edificios de importancia.

Suponemos que por la justicia del caso nos complacerá el Sr. Alcalde, remediando los defectos señalados.

En principios de Diciembre próximo, celebrará junta general extraordinaria la *Asociación defensora de los intereses de Toledo*, acto á que serán invitados sólo los Socios, los que lo han sido y los que deseen serlo.

Según dice el Secretario Sr. Pérez Monje, la Junta de gobierno se propone renacer los fines para que fué creada la Asociación, muy dignos de encomio por cierto.

Concedores de las excelencias de tal Asociación, reconocemos se podría hacer mucho en poco tiempo por esta capital, si todos los toledanos se compenetrasen del interés que para ellos encierra tales iniciativas, y de que trabajando con fe y pasados cuatro años, Toledo se habría levantado de la humillante postración en que hoy yace.

Tiene importancia el asunto.

Por merecimientos propios han sido nombrados D. Alberto Garcés, Redactor de *El Día de Toledo*, de esta población, y D. Antonio Lago, Corresponsal de *El Siglo XX*, de Quintanar de la Orden.

Ambos son estimados compañeros que empiezan su carrera periodística y merecen la más cordial enhorabuena.

Por referencias de otros colegas, pero no porque á esta Redacción haya llegado un bono, sabemos que el Inspector de Policía Urbana, ha decomisado en los pasados días gran cantidad de pan falto de peso.

Deseamos continúe tan moralizadora campaña.

Leemos en los periódicos de Albacete.

Personas bien informadas, nos dicen que la Sociedad de Aguas Potables, de esta villa, ha contratado los diez kilómetros de canalización necesaria para conducción de aguas á este vecindario, con la más importante de España en ese género de construcción, *La Société Generale des Ciments Portland*, de Sestao (Bilbao).

Creemos que hubiera sido difícil confiar la ejecución de tan importante obra, que interesa en tan alto grado á nuestra población, á mejores manos, siendo la Sociedad Bilbaina de referencia y su filial la Compañía Anónima del Hormigón Armado, los primeros especialistas de España en cuestión de obras de cemento y más particularmente de canalizaciones, tuberías, etc.

Las referidas empresas están construyendo en

Bárcena por cuenta de la Thompson Hourton del Mediterráneo, una canalización de cerca de dos metros de diámetro y de importancia doble de la que interesa á nuestra población, y también corren á su cargo las tuberías para el saneamiento de Santurce y varias otras.

De interés general.

Ampliando la noticia que publicamos en nuestro número anterior, tenemos el gusto de anunciar que se halla próxima la terminación de la línea telefónica que, bajo la dirección del distinguido Cuerpo de Telégrafos, se está tendiendo entre Madrid y nuestra capital por cuenta del Estado, así como que la Red Telefónica de Toledo, deseosa de favorecer á sus abonados, está autorizada para enlazar con tan importantísima línea de comunicación, extendiendo considerablemente el alcance de las conferencias. Gracias á esta mejora, debida en gran parte á la inteligente dirección de los Sres. Samper, Margarida y Mora, y al perfecto acuerdo que reina entre los intereses del Estado y los de la Empresa, cuando, como en Toledo, ocurre se cumple por ambas partes los mutuos deberes que los reglamentos y el interés público impone. Por esta mejora, podrán los abonados de la Red hablar desde su casa con los locutorios públicos de Madrid y demás poblaciones enlazadas por línea telefónica oficial con la capital de la Nación y hasta con los abonados de las Redes respectivas, si éstas se acogen á tan importantísima mejora, siguiendo el ejemplo de la de Toledo, á cuyo fin esta última practica las oportunas gestiones cerca de las demás empresas.

Mucho deseamos que tan nobles esfuerzos encuentren la acogida que merecen con gran ventaja de nuestra ciudad, tan digna por todos conceptos de disfrutar de las ventajas del progreso.

Correspondencia administrativa.

Casino Republicano *El Progreso*, de Quintanar de la Orden. Pagó 1'50 pesetas por suscripción desde 1.º de Julio á fin de Septiembre último.

D. Cecilio Vela, de ídem.—Pagó 1'50 pesetas por ídem íd.

D. Eleuterio Ignacio, de ídem.—Pagó 1'50 por ídem íd.

El Siglo XX, de Quintanar.—Pagó 4 pesetas de inserción de convocatoria de la Hidro-Eléctrica de Gígüela.

ESTABLECIMIENTO

DE

ARBORICULTURA Y FLORICULTURA

DE

JOSÉ TREPAT Y CASANOVA

SAN BERNARDO.--TOLEDO.--TELF. 134

Este Establecimiento posee grandes surtidos de árboles frutales y de sombra.

Especialidad en albaricoqueros de Toledo.

Plantas de salón de todas clases á precios reducidísimos.

SE ENVIAN CATÁLOGOS GRATIS Á QUIEN LOS PIDA

La Protectora Ibérica

Sociedad de Crédito y Seguros de Ganados

MUTUO-BENÉFICA

DIRECCIÓN: CALLE ANCHA DE SAN BERNARDO, 60

MADRID

Seguros de ganados de todas clases, edades y razas; asistencia facultativa; compra-venta de ganado; préstamos al 6 por 100 anual; pídase detalles á la Dirección ó á D. Juan Bravo Carbonell, Inspector provincial de Toledo, Profesor Veterinario en Orgaz ó al Delegado en Lominchar D. Secundino Arango, Profesor Veterinario en dicha villa.

SORTEO DE LOS PREMIOS, 17 DE DICIEMBRE

GRAN LOTERÍA DE DINERO

600 000

MARCOS ó aprox. PESETAS

1000000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á Marcos.	300000
1	Premio á Marcos.	200000
1	Premio á Marcos.	100000
1	Premio á Marcos.	80000
1	Premio á Marcos.	60000
2	Premios á Marcos.	50000
1	Premio á Marcos.	45000
3	Premios á Marcos.	40000
1	Premio á Marcos.	35000
5	Premios á Marcos.	30000
5	Premios á Marcos.	20000
3	Premios á Marcos.	15000
16	Premios á Marcos.	10000
40	Premios á Marcos.	5000
100	Premios á Marcos.	3000
160	Premios á Marcos.	2000
619	Premios á Marcos.	1000
812	Premios á Marcos.	400
32014	Premios á Marcos.	169
20017	Premios á Marcos.	300, 200,
144, 111, 100, 78, 45, 21.		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 111,000 billetes, de los cuales 53,795 deben obtener premio inclusive 8 premios extraordinarios.—Además se reparten al final de la lotería 57.205 billetes gratuitos valederos para la primera clase de la siguiente lotería.

Todo el capital asciende á

MARCOS 10,856,562

ó sean más de Pesetas

18,000,000.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 53,795 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más fortuito de la primera clase puede importar Marcos 50,000, el de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 70,000, en la quinta á 75,000, en la sexta á 80,000, y en la séptima clase puede en caso más feliz eventualmente importar 600,000, especialmente 300,000, 200,000, 100,000, Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó en sellos de correo remitiéndonoslos por valores declarados, ó en libranzas de Giros Mutuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio á cobrar, por certificado. Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el *Crédit Lyonnais de Madrid* como en todas las agencias de este establecimiento en Provincias; en este último caso se debe indicar que la consignación entrega ha de traspasarse al *Crédit Lyonnais en Madrid* para su abono en nuestra cuenta. En todo caso se debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10

1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no conviniera á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitidosos será restituído. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

17 de Diciembre de 1903

(Fecha del sorteo.)

VALENTÍN Y C^{IA}.

Expendeduría principal. Hamburgo Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Calle de Olózaga, núm. 1.
Paseo de Recoletos (Madrid)

GARANTIAS

CAPITAL SOCIAL EFECTIVO. PESETAS. 12.000.000
PRIMAS Y RESERVAS. 44.028.645

TOTAL. 56.028.645

¡Treinta y tres años de existencia!

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.—Esta gran Compañía NACIONAL asegura contra los riesgos de incendios.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma 64.650.087 pesetas con 42 céntimos.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de Educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más REDUCIDAS que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Señora viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10. Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

LA HIGIÉNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS Y AGUA DE SELTZ

A LA MAS ALTA PRESIÓN

DE

FEDERICO ROLDÁN

SILLERIA, 19 Y 21.—TELEFONO 93

TOLEDO

Depósito de las mejores marcas de cervezas.
Privilegio exclusivo del *Sifón Higiénico*.
Se sirve á domicilio.

Theobromina fosfatada Luque.

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con grandes ventajas á las harinas lacteadas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina. Casavieja.

Telegramas: Soto. Talavera de la Reina.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades cosuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madriderjos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de la Viuda de Lara.—Postes, 9 y 12

GRAN HOTEL TOLEDANO

(Antigua Fonda del Norte.)

Lujosamente restaurado este Hotel, cuyo dueño Marcelino Fernández (ha sido jefe en cocinas de mucha importancia), encontrará el público en él todas las comodidades que apetezca.

Esmerado aseo, habitaciones sanas é higiénicas, comidas á la carta y por cubierto, cocina francesa y española, servicio de carruajes á todos los trenes, vinos y licores de los más esquisitos y recomendados y precios módicos.

Se sirven comidas de encargo para bodas, banquetes, etc.

Almuerzos desde 2'50 y comidas de 3'50 pesetas en adelante.

Hay guía intérprete y carruaje á todos los trenes.

CUESTA DEL ALCÁZAR, 8.—TEL. 12

SE VENDE

un coche ligero, buen movimiento, propio para campo y dos pares de guarniciones, todo en buen uso.

Darán razón plaza de Marrón, núm. 5, taller de coches.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 22 del actual, ha correspondido el regalo de esta red al Ayuntamiento de Ollas del Rey, que entre otros tiene adjudicado el núm. 802, igual al formado por las tres últimas cifras del 7.802, agraciado en dicho sorteo con el premio mayor, y ha elegido

Tres botellas Jerez Misa raya 2

del establecimiento de D. Angel de Diego, Tendillas, 6 y 7, teléfono 104, por ser uno de los regalos que ofrece la empresa.

Esta hace presente al público no abonado, que puede conferenciar telefónicamente en los Locutorios, mediante el pago de 10 céntimos; de este modo tan equitativo, usan de su derecho y evitan las molestias que puedan causar á nuestros abonados.

La empresa telefónica se encarga de la instalación de timbres.